

戦後
国民所得の国民所得
概念と効用

一 國民所得調査の沿革

(2)

國民所得調査の歴史はさかめて古く、最初の推計はすこだ一七世紀末、イギリスへからして行われた。その後一八世紀末から十九世紀にかけては、歐洲諸国においてしづらしが推計が試みられた。國民所得の概念及びその理論的取扱い、一九世紀の経済学文献にしばしばみられるところである。しかし当時は、統計資料が極めて不足分が状態であつたから、所得の統計的研究の進歩が止んだばかりである。下すところ購買力及び担税力測定の資料として分配國民所得が推計され、年生産力の発展状態の指標として生産國民所得の算出が行わされたけれども、当時の推計は、その概念もきわめてあいまいなものであり、生産額全体も大いに大きすぎる傾向があった。

國民所得の統計的研究が久しくなつてゐて、今へ最近の二三十年、とくに日本の統計は、この國民経済の発展過程および構造を表現しよろとするとするための手段の生産増加と國力資力の合理的な配分の基礎資料として、國民所得調査はおつとめ開発が進んでいた。一九三〇年代大恐慌以後から約二 decade である。(この年代だから慢性的不況に対する影響は甚だ大きい)。

するに、國民經濟の活動との構造を全体として理解することができ、理論的にお政策的必要性をもつたからである。第二次大戦の間、とくに戦争遂行のための生産増加と國力資力の合理的な配分の基礎資料として、國民所得調査はおつとめ開発が進んでいた。

戰後へがいては、經濟復興あるいは完全生産の政策の基礎資料として、さらには國民所得調査に対する理論的研究の急速な進歩と相まって、まことに大發展しつつある。戰後へがけた發展の特徴としてよく目立つことは、經濟主体相互間の関連を明確にする方式、いわゆる社會斷面生産國民經濟計算の發達である。この方式は今日、米英などヨーロッパの主要諸国で採用され、經濟政策の基本資料として欠くべからざるものとなつた。生産統計、國民所得調査が貿易の主要諸国へかゝっての対策としていたが、戰後へがいては、アジア、中南米の後進諸国へかゝっての対策としていたが、經濟統計と関連してとりあがられ、急速な進歩をみつつある。このように多くの国がける國民所得調査の發展と関連して、二十分野がける國際協力もよ。

やく盛人とあり、國連統計局および國際國民所得學会等を中心とする癡念および表現才氣の統一等に注目すべき業績を残しつつある。

(44) わが國へおいでし、國民所得の測する推計は、從來学者と外官庁においてしばし

が行われ、從つて極く大きくなり数字は明治の中頃より年々見るものである。大正未う昭和年代になって学者の手によるものと注目されるもの日本才氏へ大正八年——昭和七年のものであり、官府の調査したものをとして日本内閣統計局が大正十一年のものと調査し、昭和八年には一層大規模な方法で物的方針によって調査百六億円と昭和九年に公表し、これに引続昭和十年より公調査された。また大正十四年の推計を基礎にして昭和二十年にさかのぼつて毎年の國民所得額のみが算出された。さらば第二次大戦となって大蔵省は昭和十八年に龍存統計資料を使用して、昭和十四年の生産國民所得の推計をなし、その後昭和十九年までりかのを推計した。

戰後、諸外国における國民所得調査を行つたが經濟安定本部財政金融局へ國民所得調査課が設けられた。この生産、分配、支出の國民所得の各系列を國民經濟計算を依頼するよう六年(昭和二十七年八月)に機構改革の大半(の業務)が經濟審議会調査部國民所得調査課へ引きつぶれた。

二 國民所得の概念

國民所得といふ言葉をちづける常識的な解するべく、國民の一人一人が一定期間内において得た所得を單純に合計したものと見る二点が出来よう。二点は國民所得を治

人などの文字の半解しないものもあるが、このよう考へたとすと、国民の購買力や生産力の指標として国民所得の推計が行われた例は外國においても少く見ら
れだところである。

ところで、その所得の意味を多少複雑であり、また所得が通常收入の意味にも解されやすいつで、ただ單に右のような国民所得を理解したのでは、国民の一人一人の所得を合計しておかなければ国民所得とかられがちであるが、今日世界的主要諸国で推計されている国民所得のいかがわしく問題にしていき国民所得の意味内容をと厳密に表わすことは未來ないものである。

国民所得上、所得といふ言葉の意味は、一定期間について、ある国の居住者すべての生産活動が行わる、その結果として得られる現金現物の純收入である。すなはち、純收入とは意味し所得となるが、法人企業が生産物を売り上げて得た收入はその他のことである。

例えば労働者が生産活動に参出し、その報酬として得た收入はもちろん、そのままの二重的所得である。一方、生産活動の対象となる所得と考えられて、即ち既存資産の譲渡による所得（利潤）が所得となるのである。

ところが所得税法上の課税の対象となる所得と考えられて、即ち既存資産の譲渡による所得である所得や、社会保険や政府から給付される收入極端に個人商い金銀譲与等による收入が単なる振替的收入で、これが国民所得上の所得ではない。しかし、古のいう所の所得又は收入は当該期間の生産活動とともに生じ、分配されなければならないからである。

さて、經濟部門の生産活動が、機械や道具を利用し、また他の經濟部門から購入した原材料動力等を使用してから、人々の付加された労働によって行われるものである。その結果生産された生産物はすべて価値から機械や道具等の消耗部分や原材料動力費等を控除して得られた当該期間において新たに生産された財物、純生産物の価値を合計したものを指すのである。

であるから、所得という概念は生産活動による生産された純生産物が流れて行く

商たる所の参加した人々が分配され、純収入がもう少しことを意味するのである。

第一に國民所得の概念について、その概略を述べておるが、たゞたゞの主なる產物の価値の総量を貨幣で評価したものであつて、それはこの生産に参加しない需要の前得となり、ついで消費された財物へあてられるものがあるといふことである。

以上國民所得の概念について、その概略を述べておるが、たゞたゞの主なる特質について若干の説明を加えておこう。

第一に國民所得の実態は、財貨及びサービスの純生産物である。これは既述べた通り、生産物の総額から、薪俸賃金、原材料、動力光熱等の費用を差引いた残余である。

この残余は、生産の過程で附加された価値を除き外れ、附加価値と呼ばれるべきである。

第二に重要な要素は國民所得が、生産物の生産、分配、消費に対する投資といふ形で分配される。この二つは國民所得推計において、生産物の純額より附加価値がどうれるわけだ。國民經濟において生産された生産物については、重計算を行つて

ある。

第三に重要な要素は國民所得が、生産物の生産、分配、消費に対する投資といふ形で分配される。この二つは國民所得推計において、生産物の純額より附加価値がどうれるわけだ。國民經濟において生産された生産物について、重計算を行つて

ある。この二つは國民所得の二大支出である。この二つの面を流れ方國民所得は同一の価値生産に参加して附加、土地、資本等の生産要素の前得すむり方賃金、地代、利潤などとして分配され、最後にこれらが前得せず、生産された薪俸やサービスへ対し、消費または投資の形で支出される。この二つの面を流れ方國民所得は同一の価値のものであるから、國民所得はこれら二つの面のいづれで計算しても理論的には何と呼ぶかはさうである。ここにこの關係は國民所得の「三面等価の原則」とい

る。

第三に、國民所得は生産物を貨幣で評価されたものである。(1) (2) (3)

民前傳が交換經濟より生産價格を前提とした概念であることを意味する。もちろん今日の社會が如何々種々な庄屋物の價值を統一的に評価する共通の単位の實價価値以外に存在し、また大體の財産やサー、レバ交換の対象となり、或幣で購入される。

(10)

しかし例えども、農家の住家消費、家庭菜園の農產物、主婦の家庭内での労作行為が交換されず、嚴密には貨幣で評価し得ない薪賀等は、レバも少々残りて存在する。

これらの場合では、農家の生産物は本来交換を目的として生産されるものと可るから、これを生産者価格で評価して国民前傳に計上し、また家庭菜園の生産や主婦の家庭内の労作は、元來交換を目的として行われたものではないから、通常、国民前傳に計上しないこととなってい。

四、国民前傳の三采別

すがた述べたように国民前傳は、生産、分配、支出の三面のいずれかに亘り計測することができる。生産の面からいっては、生産国民前傳があり、分配

の面から計測して下さるが分配国民前傳、支出の面よりするものが支出国民前傳すなばく国民支出がある。

第一の生産国民前傳は、いかなる物的方法は方法附加価値法によって推計される。

これは生産として生産統計なり、農業、林業、製造工業等の庄業別に生産物の輸価額を求め、これが各庄業別の中へして生産額を推計する。所得率といふのは生産物の輸価額のうち、原材料、動力、光熱費、薪価等が費用分に亘る。しかし生産国民前傳は統計資料の關係で分配国民前傳の各構成項目を庄業別に総合集計して算らざる庄業別国民前傳へと代用する場合が多くない。庄業別国民前傳といつて、分配国民前傳の各所得項目を庄業別に算計して下さるがあ

る。

生産国民所得（総額 从 84,9.4 + 億円 昭和 26 年度）

物的所得	3,924 (80.9%)	ナービス所得
農林水 1,055 (26.8)	金・商業 2,968 (59.1)	公会 会員 税
林水鉱	貿易業 1,249 (25.8)	個人所得 不動産 其の他
農業 130 (2.1) 111 (1.4) 111 (1.7) 630 (2.9) 1,525 (4.1)	水道電 ガス、電 気業 908 (19.4)	個人所得 不動産 其の他
	信託業 341 (7.0)	個人所得 不動産 其の他

第二回 分配国民所得は、いかにも人的方針によって推計される。これは国民所得が、賃金、個人企業の所得、法人の利潤などとなく、各経済主体に分配される面においてあるものであるから、国民所得の分配の構成を示すものとなる。

分配国民所得（総額 从 84,9.4 + 億円 昭和 26 年度）

個人所得	2,104.4 (43.4)	個人所得	2,104.4 (43.4)
個人所得	833.6 (18.2)	個人所得	833.6 (18.2)
個人所得	413.3 (9.1)	個人所得	413.3 (9.1)
個人所得	601.1 (13.2)	個人所得	601.1 (13.2)

第三の支出国民所得または国民支出は、いわゆる消費、投資または生産物集積法等によつて推計される。これは各主体に分配された国民所得が個人の生活を維持するために支出する個人消費支出、固定資本の減耗部分を補償した上に新たに附加する新投資ならびに在庫の増減額、貯蔵支出および海外送投資の四つの部門に支出される面においてどらえるものがあつて、国民所得の使用面の構成を示している。

以上にあつて述べた国民所得の生産、分配、支出の三面につけての系列は、元素等価値のものであるから、これらの総額は何れも同額となるはずのものである。しかし実際には利用目的や推計技術上の問題あって支出国民所得または国民支出は、支出された賃貸およびサービスの価額であるから、その額は市場価格によつて評価されることとなる。すなまちこれには、商務事業税や企業による振替支出が含まれるが価格差補給金は含まれない。このよつたして評価された国民所得を「市場価格による国民所得」という。これを対し生産国民所得と分配国民所得は勞働、土地、

資本等の生産要素の帰属すべき「前得額」としてとらえられるから、商務事業税や企業振替支出は全費項目に入れられ、国民所得には含まれない。しかし価格差補助金は要素所得となるから含まれる。このようにして評価されに国民所得を「要素費用による国民所得」といふ。

国民所得の核算としては、右に述べたより市場価格によるものと要素費用によるものとがあるが、通常單に国民所得といわれるとそれは要素費用によるものとみなす。

四 国民所得の類似概念

本末の国民所得としては、以上におりて述べた生産、分配、支出の三系列でつきるわけであるが、そのほかさらだ、種々の經濟分析のための必要から、国民所得に類似したいくつかの概念が推計され、国民所得の統計とともに広く使用されていく。

これらの類似概念の主要なものに、国民総生産、国民総生産費、個人所得等がある。

国民総生産は、總生産物（国民所得）に固定資本の減価償却等の資本減耗補償部

分を加算したものである。なおこの額は、分配国民所得と資本減耗引当部分の支出という面から見て、国民総支出とかいれる。最近では国民所得の使用面をあらわすのに国民支出も用いられるが支出国民所得よりむしろ右の方に、特に資本減耗引当の減価償却の推計に若干問題をふくむことや、利用上の問題の考慮してこれにかかって一般にこの国民総生産が国民総支出が使用されてゐる。

国民総支出（赤字 3,324 億円 西暦 26 年度）

個人消費支出 3,147.6 (59.7)	国内民間資本形成 内訳 設備投資 政府の設備サービスの購入 93.6 (1.7)
3,147.6 (59.7)	93.6 (1.7)

国民総生産費といつのは国民総生産における販賣およびサービスの生産した費用といふ意味である。その総額は、いづれもなく国民総生産の总额と一致する。その内容は、労働、土地、資本等の生産要素の費用すなはち要素費用を示すところの分配国民所得と、その他の費用すなはち加算項目として商務事業税、企業の振替支出、おもに資本減耗引当、また控除項目として価格差補助金とからなる。このうち他の

他の費用は国民総生産に該当するもの即ち範囲を合致せしめられたために扣除される
ものであるから、調整項目とある所である。

國民総生産費（総額 5,324,847億円 昭和26年度）

國民所得	個人消費（タクシードライバー）	調整項目
2,053,114,697	2,104,444 (429)	4,689,1140 (422) 2,511 (31)

個人所得といふのは、個人が実際につかって貰った所得を示すのであるが、これは、分
配国民所得から個人たゞひとりの所得として收取られる額田すなわち法人所得のう
ちの法人税および未分配利潤等を除外して、いたく賦課あるサービスの生産と見あ
わなりが、個人たゞひとりで実際につか取られる振替所得を計算したものである。

個人所得 (総額 4,324,847億円 昭和26年度)

新規所得	個人消費	調整項目
2,053,114,697	2,104,444 (429)	4,689,1140 (422) 2,511 (31)

この個人所得から個人税を控除したものは個人可処分所得となれるが、これが
消費者の購買力をあらわすものである。

五 国民経済計算または社会勘定

今日、国民所得統計の発達した諸国では、国民所得の核算や類似概念はすべて
社会勘定の方式で示されており、社会勘定といふのは、企業の連結計算方式と国民
経済たてはめたおりであつて、勘定はすべて複式簿記の方式により、収支の欄と
支出の欄のバランス表の形式をとつてゐる。これは国民経済に関する集合計算体系
であるので、また国民経済計算ともいわれる。その構成は国民に対する總売上高で
あり、国民の側からみればその支出となるところの国民総支出を生産するに適した内
部とみられるところの国民総生産費と国民総生産の支出をあらわす国民総支出との
バランス表、すなわち国民経済の總括バランス表といふ。国民経済を動かす主
要原因に関する種々の個別勘定とかなりなつてゐる。これらの個別勘定としては、種
々のものがあるが、遺失、企業、政府、個人の三つの主体に属する勘定と、財

(8) 薦投資に關する勘定、國民經濟全体と諸外國との關係をあつかつた海外勘定の五つ

が載せらるゝこと。

これらは算定は、該勘定を頂点とし、相互に密接な関連を有するものであるが

このうちの左端なるのは、概次と各勘定相互の関連と簡單な圖をもつて示すことによつて、
板栗に國民經濟が封鎖經濟や外國との接觸がなく、かくは經濟活動は多數の会社企
業と個人とに分散するより政府たゞつて行はれてゐるが、としあ。第一表はこの
よりは國民經濟における總括バランス表であり、第三表はこれを構成する各經濟主
体の細別バランス表である。

第一表 國民総生産費と國民総支出 (単位百億円)

國民所得	123	個人消費支出(個人より)	80
賃金、俸給	115		
政府(4)より	15	民間総資本形成(企業より)	10
企業(5)より	100		
未分派利潤(企業より)	8	政府の財貨サービス購入	65
調整項目	32	物件費(3)より	50
(加算)事業税(7)(企業より)	25	賃金、俸給より	15
(加算)減価償却積立金(企業より)	7		
國民総生産費より	155	國民総支出	155

第二表 政府、企業、個人の勘定

政 府	企 業	個 人			
受 取	支 払	受 取	支 払	受 取	支 払
(7) 税収 5(8) 物件費 50(1) 消費税へ 80(5) 賃金俸給 100(6) 賃金俸給 15(10) 消費支出 80					
(9) 個人税 5(10) 賃金俸給 15(3) 政府へ貢税 50(7) 華収税 25(5) 賃金俸給 100(10) 個人税 5					
(11) 振替支出 5				(9) 振替收入 5	
借入金 40	民同資本形成 11 (資本積算増減 7) (紙質本形成 3)	減価償却 引当金 7 留保利潤 8			個人貯蓄 35
合計 70	70	120	120	120	120

第一表の国民総出産費と国民総支出における各項目は、かくして第二表の各個別勘定における項目から導かれてくる。すなわち国民総出産費における分配国民所得は要素費用によるものであるから、これは政府及び企業の賃金俸給と企業の未分配利潤からなる。

これに調整項目を加算することによって、分配国民所得と調整項目の使用面または支出面をあらわすことによる国民総支出の額と一致する。

次に第二表の各個別勘定についてても、何れも受取と支払は同額であるが、また各勘定の收入または支出の額の各項目は、かならず勘定の支払または受取の額のうちに対応する項目をもつてゐる。各項目に附した「小」の内に数字は、相互に対応する同額の項目を示す。例えば政府勘定の受取のうちの事業税二五は、企業勘定の支出のうちの事業税二五と対応する。実線より下の項目は資本勘定または投資財産勘定を示すものであるが、これらの項目はつけてはそのまゝで一致する対応項目はない。しかし資本勘定の受取と支払とを全体としてみるときは同額である。すなわち政府の借入金と企業の愈資本形成とは投資を意味するものであるが、これらの合計五〇は、個人財蓄、減価償却引当金、未分配利潤の合計、つまり財産額五〇と一致する。

なお個々の企業の支出のなかには、実際の原材料等に対する支出があるものである。

次、これは専門の企業の観察、すなわち収入と支出で相殺される関係にあります。全体としての企業勘定ではありませんが、ことにしてある。

(22)

七 国民所得の効用

すでに述べたところによつて、国民所得統計が經濟分析の手段としてどうよし役立つかについて、ほん推察することができるであろう。以下その内容を整理し若干の説明を加えておこう。

国民所得統計の効用を一言していいうならば、國民經濟における經濟活動を評価する総括的な物差であるとすることができる。すなわちそれは、一定期間において、國民經濟がどのようないく經濟活動を行い、その結果はどうなりたかを、國民經濟全体の立場から明らかにするものである。いまその内容を主な特徴に分けて説明しよう。

(1) 經済的福祉の尺度

国民所得は能生産物、すなわち財産を減少させることなくして、國民が消費ま

たは財産であろう生産物の額を示すものであるから、それは一国の經濟力または經濟的福祉の程度を總括的であらわすものとなる。国民所得は、一国の租税負担能力を測定する一指標として使われ、また國際的には、賠償能力、あるいは、國際通貨基金のようないく經濟活動に対する出資能力を評価する一資料に用いられるのは国民所得が、一国の經濟力を端的に示すものであるからである。しかし国民所得を年次的に、あるいは、國際間について比較するときは、いわゆる実質国民所得によらなければならぬ。すなわち実質国民所得は、一国の累年の比較の場合は、種々の物価指数をもつて各年国民所得を除することによって求められ、國際比較の場合は大きづけ率を用いて算出される。

実質国民所得を総人口で割つて求めた一人当実質所得は、年次間のあるいは國際間の生活水準を比較するときは国民総支出のうちの個人消費支出によるべきであらう。

次に実質国民所得を就業人口で割つて求めた一人当り実質所得は、一人当り実質所得は一国の勞

(23)

物生産性を示す一指標と見る。国民所得は、国民が有する資本、あるいは国債に

対し労力力を駆用してえた成果であるからである。こうく生産国民所得における

産業別所得と、産業別の人間に対する割合は、産業別の生産生産を求めることが

できる。

はあ、国民総生産または国民収支出は、原材料、燃料等そのまゝ最終生産物に化体するものを探して、年々の總生産額を示すものであり、また個人所得、とくにこれから個人税を差引いた個人可処分所得が消費購買力をあらわすものであることはすぐ述べたとおりである。

四 税済循環構造の把握

国民経済の活動の様態は、純生産物の生産、分配、支出または消費の過程を循環的に把握することによつて、越り特微的分明らかにすることがなる。

生産国民所得、分配国民所得、支出国民所得といふ国民所得の三面かこの循環を示すことは既に述べた。いま一例をとつてこの循環の過程を少し具体的に

みることしよう。

わが国のように、比較的、工業が癡達した国では、いふまでも多く生産国民所得のうちで工業部門の占める割合が最も大きい。わが国の工業所得は、わが国に比し、小規模の個人企業によつて形成される部分をきわめて大きいのであるが、最近ではこの個人企業による分が漸減の傾向を辿り、逆に法人企業によって産出される部分の方が大きくなりつつある。生産活動において法人企業の占める地位が大きくなつた、ということは、とりもなおさず、分配所得において法人所得の占める比重が増大することにある。このことは反面にわいじ、労所得は、法人企業より支払われるものが多いかからである。分配所得の構成がこのようにして変化したとするならば、これは国民総支出たとのよだ影響を与えうであろうか。法人所得のうち多くは資本形成にあたられる、すなわち資本蓄積を増大せしめる、これに反し労所得および個人企業主所得の増大はこれ

によつて資本形成の増加を導くことも少くないのと少くともわが国の現状では、むしろ個人消費の増加を束す方がより大である。資本形成の増加は次年度における生産規模の拡大を意味し、それはひいて、次年度における国民所得の生産、分配、支出にも影響を与える。

国民所得統計の三面はこのよきな循環過程を明らかにする。

(iv) 國民所得別の分析

現実の社会では、国民所得の生産、分配、支出は、企業、個人および政府によつて行われている。国民経済計算は、国民経済の総括勘定とこれら経済主体に対する勘定および貯蓄投資に関する勘定から構成されるが、これらの勘定の内容を検討し、各勘定間の相互関連を追求することによって、景気変動の要因を明らかにし、さらにはまた景気変動を規制するための基礎資料とすることができる。従つて、以上のことから国民所得統計は、経済理論の実証や経済政策の策定乃至効果の判定に不可欠な調査であることを知わかるであらう。